
周成忠是平阳人，18 岁

那年来到原瑞安县海涂围垦

办公室工作，聪明好学的他掌

握了大量关于机械的知识。

后来他被调到水利局物资财

务科工作，20 多年前来到塘

下水利站，一直工作到现在。

“老周是我们单位的‘内

当家’。有他在，单位里的很

多事情不需要我们操心。”塘

下水利站站长池万定介绍，

老周有一双巧手，单位里的

东西损坏了，大家总是第一

个找他求助。

和塘下的水打了 20 多

年交道，周成忠对当地水利

情况了如指掌。

就在记者采访时，当地

一名村干部送来报告，称治

水遇到困难，希望水利站帮

忙。周成忠知道后，娓娓道

出该村河流的基本信息、治

水难题产生的原因，并结合

原因提出意见。

“老周就像我们的‘百度

百科’，只要说到水的事情，

他准能说出个一二三。”池万

定说。

说起凤川横河，凤川

村民颇为感慨。村委会主

任张作杰是土生土长的凤

川人，在他的印象中，过去

凤川横河是一条清澈的河

流 ，滋 养 着 两 岸 的 农 田 ，

“夏天忙完了一天的农活，

我们身上都是汗和泥巴，

索性脱掉衣服跳进河里，

洗干净了才回家。”

清澈的河水甚至成了

村民的饮用水。张作杰回

忆，小时候主塘河曾出现

干涸，但是凤川横河下游

有一处较深的低洼地带，

储存大量的活水，周边很

多地方的人过来取水，第

二 天 这 里 的 水 又 是 满 满

的。

由于凤川横河上游通

往银岙、沙岙等地，下游经

凤渎、塘口等村进入主塘

河，船只来往频繁，为罗凤

地区的村民出行带来了方

便，成为当地水运的重要

通道。

但 是 到 了 21 世 纪 初

期，随着当地经济社会的

快速发展，凤川横河的面

貌逐渐被改变，河床淤泥

不断堆积。

张作杰说，瑞安市国

际汽摩配工业园区刚开始

建设的时候，有些施工单

位偷偷把建筑垃圾和泥浆

排入河中，工业园区建成

后，入园企业和工人数量

逐渐增加，部分企业直排

污水，丢弃生活垃圾，导致

河水变黑变臭，淤泥大量

堆积，河床变浅、变窄，“这

种情况严重影响了周边居

民的生产和生活，制约了

横 河 防 汛 抗 洪 功 能 的 发

挥。”
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与塘下水利打交道20多年，退休前仍参与一线执法

周成忠：老水利人为“剿劣”站好最后一班岗
■记者 黄国夫

研究河道清淤方案、到一线执法⋯⋯本周是塘下水利站工作人
员周成忠的最后一个工作周，但这位 60 岁的水利员和过去 40 多年
一样，奔波在水利事业的一线，即使在退休前夕依然站好最后一班
岗，用实际行动助力剿灭劣Ⅴ类水行动。

全力推进五水共治
坚决剿灭劣V类水

在塘下工作20多年，他是单位“内当家”

周成忠个头1.8米左右，

看上去精神头很足。但谁能

想到，5年前他因患肿瘤住院

一年多时间，现在还处于康复

期，每天要坚持吃药。同事劝

他多休息，但他不肯，依然坚

持到执法一线。

5月9日，塘下水利站开

展执法行动，执法人员兵分

两路，到八水、南河等地打击

非法取水。周成忠也不肯落

后。

一路坐船巡查，他一眼

就能看到问题所在：“这里有

一个水管，前几天还没发现，

肯定是最近才装的”“这家工

厂还没有拆取水机器，和老板

说很多次了，现在只能采取强

制措施了”⋯⋯

他介绍，企业或个人利用

抽水泵私自从河道中取水，属

于违法行为，有的抽水管暴露

在水面上，一眼就能看得到，

但有些藏得比较隐蔽。

这 些 逃 不 过 他 的“ 法

眼”。他不仅能一眼看出非法

取水点，而且能看出是哪家工

厂非法取水。

初夏的正午，太阳十分猛

烈。经过一个上午的曝晒，周

成忠和同事的脸上挂满了汗

珠，但没有一个人喊累。

“在塘下工作20多年，对

这里有了很深厚的感情。虽

然就要退休了，但只要还在岗

位上，就得尽力做好自己的事

情。现在是剿灭劣Ⅴ类水的

关键时期，希望能发挥余热，

为水利工作再出点力。”周成

忠诚恳地说。

每天吃药治病，退休前仍参与一线执法

洗河是第一步。如何

进一步提升河道景观，凤

川村早已经有了规划。王

让 式 介 绍 ，2014 年 ，村 里

就对凤川横河两岸生态驳

坎 和 景 观 建 设 做 了 设 计

图。

“清淤完成后，我们马

上在河道内投放鹅卵石等，

启动河岸修复工作。”他介

绍，按照规划，河道两岸将

建成 1300 多米长的生态河

岸，河边空余地用来建设河

滨公园，届时村民和附近企

业员工可以来这里散步游

玩，同时凤川横河位于 G15

沈海高速公路旁边，公园建

设有利于“四边三化”，美化

沿线景观。

河长王让式：

凤川横河全面实施清淤
计划打造生态河岸
■记者 黄国夫

5 月 10 日，凤川村凤川横河内，洗河工
人拿着水枪，冲刷河中的淤泥。河岸边，该
村党支部书记、凤川横河村级河长王让式一直盯着洗河的情况。

“洗河完毕，村里马上实施生态河岸修复工程，计划建造河滨公园，到时候这里将
是另一番模样。”王让式笑着说。

昔日清流滋养两岸村民 受污水直排渐变色

王让式担任村党支部

书记已经 10 多年。对于凤

川横河的现状，这位老支

书看在眼里、急在心里。

他介绍，在五水共治

中，凤川横河被列入垃圾

河，2014 年 6 月，村里利用

一个星期时间，清理了沿

岸垃圾，一定程度上改善

了河道环境。

“清理垃圾只能治标，

要想彻底治理横河污染现

状必须治本，对横河实施

全面清淤。”他介绍，这几

年一直想治理河道，由于

资金缺乏，清淤工作一度

搁浅。

剿灭劣Ⅴ类水行动为

凤川横河清淤带来了新契

机。得知我市在河道清淤

方面给予一定的补助，王

让式看到了希望，决定启

动凤川横河清淤工作。

在河岸挖掘淤泥堆积

池，5 天时间抽干河水⋯⋯

日前，凤川横河清淤工作正

式开始。王让式介绍，按照

之前的测量结果，预计清理

淤泥近 2 万方，“从现场情

况来看，远远不止这个数，

看来还要再扩大淤泥堆积

池的容量才行啊。”

河水抽干了，沿岸企

业污水直排的场景露出水

面 。 记 者 在 现 场 走 了 一

趟，看到河岸边有一个排

污口不断排放污水，还能

闻到阵阵臭味。

“洗河完成后，我们会

堵塞全部排污口，从源头

遏制污染，不然洗河就没

有意义了。”王让式说。

借“剿劣”东风全面清淤

计划建设生态河岸和公园，为村民提供休闲去处

ui bao
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